

-colporteur

> éducation populaire
> vie associative
> réseau de proximité
> économie sociale et solidaire

La lettre des acteurs et actrices - Animation rurale 44 - Mars-Avril 2024



Plus que **6** mois
avant les 30 ans
d'AR44, le
21/09/2024 !

AGENDA

Formations et temps d'échanges

Jeudi 21/03 18h30-20h30

Lecture de documents financiers

En visioconférence

[Je m'inscris](#)

Mercredi 27/03 9h00-16h30

Journée d'étude : conflits, blocages, freins au changement

CREPS, La Chapelle-sur-Erdre

[Je m'inscris](#)

Samedi 06/04

Journée pratiques artistiques et culturelles amateurs « Faisons culture(s) commune(s) »

Chez les Ecolorés, Gorges

Comités territoriaux

Les comités territoriaux sont des lieux d'information, et d'échanges sur la vie fédérale et entre les assos membres du réseau. La présence de chaque association y est indispensable.

Mercredi 20/03 19h30-21h30

Comité territorial Pays de Retz

Spectacles en Retz, Saint-Hilaire-de-Chaléons

Mardi 09/04 19h30-21h30

Comité territorial Vignoble Pays d'Ancenis

Les Cabanes de Filomaine, Aigrefeuille-sur-Maine

Jeudi 11/04 19h30-21h30

Comité territorial Chateaubriant-Derval

La Barakatous, Derval

Comité territorial Nantes Métropole

Date et lieu à confirmer

[Je participe à un comité territorial en cliquant ici.](#)

La vie du réseau

Journée d'étude : Conflits, blocages, freins au changement

La fédération organise une journée d'étude « Conflits, blocages, crises, freins au changement : quelles modalités et quels outils d'intervention au sein des petites et moyennes associations employeuses ? », le **mercredi 27 mars à la Chapelle-sur-Erdre**. Elle s'adresse aux acteurs de l'accompagnement associatif, aux structures ou personnes accompagnées ou possiblement accompagnées et aux personnes pouvant informer et orienter.

[Découvrez toute la programmation sur notre site internet.](#)

30 ans de la fédération : Faisons Cultures Communes

En 2024, la fédération Animation Rurale 44 fêtera ses 30 ans ! A cette occasion, nous vous proposons de nous rencontrer afin d'échanger sur des thèmes chers au réseau.



La prochaine rencontre aura lieu le **samedi 6 avril** au Séchoir du Liveau à Gorges, autour des **pratiques culturelles et artistiques amateurs**. Elle est organisée en partenariat avec l'Union régionale des Foyers Ruraux Pays de la Loire et deux associations du réseau : Les Ecolorés et la Solid'.

L'ensemble des associations adhérentes, les bénévoles du CA, leurs salarié.es comme leurs adhérent.es sont convié.es à cette journée. La soirée sera quant à elle ouverte au grand public.

[Découvrez l'ensemble du programme sur notre site internet.](#)

Actualités vie asso

#SoutiensIEducPop

Nous relayons ici l'appel à la mobilisation de Hexopée, syndicat employeur de l'ESS. « [...] Les associations d'Éducation populaire sont dans une situation financière fragile, qui met en question l'existence de nombre d'entre elles [...] Confrontées successivement à la crise sanitaire, puis à l'inflation, elles pâtissent aussi et surtout de l'indifférence et de l'incapacité à agir de nombre des pouvoirs publics. Les soutiens aux associations sont aux mieux stables, voire se dégradent, ne prenant pas en compte les effets de l'inflation et des nécessaires revalorisations salariales. Ces difficultés font peser des risques importants sur l'emploi et le maintien et la transmission des compétences des salariés [...].

ÇA SE PASSE À LA FD

Daniëlle Havot-Broekarts a rejoint la fédération en tant que nouvelle co-directrice et accompagnatrice de la vie associative !

Je suis arrivée au sein de la fédération Animation Rurale en ce début 2024 pour succéder à Arnaud Vaillant. C'est une nouvelle page qui se tourne pour moi après 20 ans passés dans le réseau des agriculteurs.trices biologiques. Mes missions étaient l'accompagnement collectif de paysan.nes dans les projets de structuration de filières : valeurs, projet commun, modèle économique et gouvernance sont autant de questions qui étaient travaillées collectivement. Ma seconde mission était la coordination d'une équipe de 5 personnes sur le volet transition alimentaire des territoires et l'accompagnement les collectivités à la mise en place de programme d'actions en faveur de l'agriculture biologique. L'échange entre pairs, l'accompagnement au pouvoir d'agir et l'importance d'ancrer des dynamiques en milieu rurale sont les ambitions communes que j'ai ressenties avec Animation Rurale 44 et qui m'ont conduite à postuler à la Fédération. C'est donc avec plaisir que je vous rejoins dans cette aventure collective. J'arrive avec une dose de bonne humeur et une envie de convivialité à partager avec vous !

Au revoir Arnauds ! Arnaud Vaillant, co-directeur de la fédération depuis 2019 et Arnaud Kozic, gestionnaire de paie depuis 2022 quittent la fédération fin mars/début avril pour de nouvelles aventures. Nous leur souhaitons plein de réussite dans leurs futurs projets !

Les premiers reportages de Yoan sont en ligne ! Depuis le mois d'octobre Yoan va à la rencontre des associations du réseau afin de valoriser celles-ci à l'occasion des 30 ans de la fédération. De nouveaux reportages sont en ligne ! Vous y découvrirez notamment la Récupérette, La Solid' et Ecofolies. D'autres reportages sont ajoutés au fur et à mesure sur notre site internet [sur la page des 30 ans](#).

Il ne s'agit plus de nous satisfaire de promesses ou de comités techniques divers renvoyant toujours à plus tard l'examen réel des besoins de financement de l'Education populaire. Il ne s'agit plus aujourd'hui de se contenter d'un exercice de sauvegarde et nous demandons que nos financeurs publics dotent durablement nos associations à hauteur du bénéfice social et éducatif immense qu'elles apportent à la société [...]. »

[Cliquez ici pour lire la totalité du communiqué et/ou signer l'appel.](#)

Mécénat : appel à initiatives de la Fondation Territoriale 44

La [Fondation Territoriale Loire-Atlantique](#) lance un appel à initiatives « **Agir pour réduire toutes formes d'inégalités sociales, sociétales ou environnementales en Loire-Atlantique** ». Les dossiers sont à transmettre le **6 mai 2024** au plus tard. Celui-ci s'adresse à toutes les assos et peut financer du fonctionnement et des RH. 10 lauréats obtiendront un soutien en mécénat financier de **7 000 à 10 000 euros** et un **accompagnement individuel** pendant 3 ans. Une attention particulière sera portée aux projets favorisant l'éducation, la mixité, la prévention et la sensibilisation, le lien social.

Deux webinaires sont organisés afin d'en savoir plus le **26 mars à 11h30** et le **10 avril à 13h30**.

[Pour plus d'informations, déposer votre dossier et vous inscrire au webinaire, consultez le site de la FT44.](#)

Zoom sur...

30 ans de la fédération : journée alimentation du 20 février 2024

Le 20 février 2024, une cinquantaine de personnes se sont réunies à Bellevue, à l'accueil de loisirs de la Meta puis au CSC de Bellevue afin d'échanger autour des enjeux autour de l'alimentation et de l'animation de la vie locale.



Le matin un atelier culinaire a été animé par Ecofolies grâce à son projet de cantine vagabonde. Les participant.es ont préparé le repas du soir avec des recettes végétariennes. L'après-midi, une table-ronde puis des groupes d'échange ont permis de découvrir des initiatives présentes sur le département, en milieu urbain ou rural.

En fin de journée, nous avons eu le plaisir d'assister à l'avant-première d'une conférence gesticulée autour de l'alimentation : « Qu'est-ce qu'on mange ce soir ? ». Celle-ci s'appuie sur le vécu des 3 intervenant.es tout en essayant de rendre compte des différentes problématiques liées au circuit de l'alimentation dans notre société, de la production à la consommation. La conférence fait référence à l'ouvrage [« Régime général. Pour une sécurité sociale de l'alimentation »](#) de Laura Petersell et Kevin Certenais.



La journée a été co-organisée avec la Ferme Ecofolies et VRAC Nantes Métropole et d'autres associations du réseau ont pu témoigner de leurs initiatives, comme l'AFR Cheméré, Anim'action (Port-saint-père), Les Copains d'abord (Saffré), Rapi (Nantes).

Merci à toutes et tous pour votre participation qui a rendu cette journée riche en échanges, en réflexions et en saveurs !

L'équipe fédérale : Les salarié.es et volontaires : Dominique Aubrière, Laura Burban, Marthe Caput, Yoan Charbonnier, Mickaël David, Adèle Delamare, Ablaye Diop, Bruno Geslin, Arnaud Kozic, Olivier Leclercq, Audrey Louérat, Laëtitia Oullami, Arnaud Vaillant.

Le Conseil d'Administration : Régis Balry, Nolwenn Beliard Santa Cruz, Laurent Bouzon, Françoise Coste, Françoise Foucher, Patrick Gérard, Isabelle Jourdain, Sébastien Moreau, Séverine Saliou, Mickaël Viaud.